

TRANSICIÓN

«LA EMANCIPACIÓN DE LOS TRABAJADORES SERÁ OBRA DE LOS TRABAJADORES MISMOS»

Nº 34
Enero de 2023
Costo de recuperación \$10

DÉCIMA CUMBRE DE LÍDERES DE AMÉRICA DEL NORTE



MÉXICO EN EL CENTRO DE LOS PLANES GEOESTRATÉGICOS DE EUA

- En una acción pragmática el gobierno toma partido por EUA ante China

Los pasados 9, 10 y 11 de enero se realizó en la Ciudad de México la cumbre de líderes de América del Norte donde participaron los presidentes Joe Biden de EUA, Andrés Manuel López Obrador de México y el primer ministro de Canadá Justin Trudeau.

La cumbre tuvo como antecedentes acontecimientos relacionados con los acuerdos anunciados en la reunión. El primero de ellos la detención de Ovidio Guzmán Loera, hijo del “Chapo Guzmán” (con la intención de cumplir con una petición de extradición); un día después, el 6 de enero, se puso en marcha el nuevo plan migratorio del gobierno norteamericano.

Ambas acciones han sido leídas como gestos del gobierno de AMLO para congratularse con el primer presidente norteamericano que visita México en una década: Joe Biden con cuya administración se

mantienen reuniones de alto nivel cotidianas.

¿A qué responde esta reanimación tan entusiasta de las relaciones México - EUA?

Contrario a lo que la oligarquía mexicana pronosticaba, como una relación extremadamente conflictiva entre el gobierno de AMLO y EUA, la realidad de estos 4 años es que las relaciones “son inmejorables” (a expresión del propio Obrador).

La firma del Tratado de Libre Comercio (T-MEC), la aceptación de los acuerdos migratorios, de seguridad y el Entendimiento Bicentenario, muestran el estrecho grado de colaboración de ambos gobiernos.

En sus últimos discursos y declaraciones López Obrador, ha expresado su propuesta de lograr una mayor integración para hacer de América del norte un “Polo de desarrollo”, fortaleciendo al bloque comercial de América del norte ante la disputa económica que EUA tiene con China.

Además en agosto pasado pre-

sentó una propuesta a la ONU para impulsar una “tregua comercial de 5 años” entre ambas potencias.

Más allá de la diplomacia y la retórica panamericana, las acciones consensadas entre ambos gobiernos van en la vía de integrar plenamente a México en los planes geoestratégicos de EUA.

No es gratuito que esta cumbre con una agenda de seis ejes: diversidad, equidad e inclusión; cambio climático y ambiente; migración y desarrollo; competitividad, salud y seguridad, termine con acuerdos que subordinan todo aquello a la nueva política de nearshoring (1), maquillada como “sustitución de importaciones” anunciada para “hacer de América del Norte una región autosuficiente”.

En el pasado, cuando se hablaba de sustituir importaciones, se pretendía reducir la dependencia de las naciones subdesarrolladas respecto a las potencias imperialistas, creando condiciones para el desarrollo de una base industrial propia y abonar en la soberanía de los

pueblos.

Las preguntas que saltan entonces son: **¿Se puede hablar de sustitución de importaciones, cuando quien está involucrado en ella es la principal potencia imperialista?** ¿Las naciones pueden acrecentar la soberanía y el desarrollo en el marco de un tratado de libre comercio como el T-MEC? que no ha hecho más que profundizar la dependencia y la depredación.

En realidad, tras la retórica están los planes de relocalización (nearshoring) de las empresas norteamericanas. Una ola de creación de maquiladoras, que responde a la necesidad del imperialismo norteamericano de reducir su dependencia comercial respecto a China, anticipándose a una profundización del conflicto con esa nación,

La reactivación de relaciones con México, responde entonces a fortalecer las cadenas de suministros (es decir el acceso a los recursos naturales, mano de obra y vías de comunicación); reforzar la estrategia de seguridad y controlar la migración, temas prioritarios en política geoestratégica, trazados por Biden durante la reunión del G-20 de octubre pasado, en Roma.

Uno de los principales acuerdos fue la Creación del comité para sustituir importaciones, organizado por los tres gobiernos y especialistas de las cámaras empresariales (La Cámara de Comercio de EE. UU., el Consejo de Negocios de Canadá y el Consejo Coordinador Empresarial)

Extracción de litio y fabricación de semiconductores

Este año se organizará un foro cuyo propósito será aumentar la inversión en las cadenas de “suministro de semiconductores” de América del Norte.

Antony Blinken, en su visita de

septiembre pasado, invito al gobierno mexicano a participar en el Plan para impulsar el desarrollo y la producción de semiconductores mediante subvenciones, investigación y desarrollo el cual tendrá una inversión por unos 52.000 millones de dólares. **Con la finalidad de relocalizar una tercera parte de la producción que actualmente se realiza en Taiwán a México**

Según analistas la decisión de trasladar la producción responde a tres elementos: el relativo bajo cos-



Guardia Nacional en la frontera Sur

to de la mano de obra calificada en México; la cercanía (que evitaría problemas de suministro como los sufridos durante la pandemia); el descubrimiento de amplias reservas de litio de fácil acceso y transportación.

En consonancia con ello, se acordó **ampliar el mapeo de los recursos minerales críticos de América del Norte** y la realización de un taller trilateral entre los servicios geopolíticos de cada país para intercambiar datos y facilitar la cooperación, que en los hechos implica facilitar el acceso a los minerales, hidrocarburos y el agua de las tres naciones.

T-MEC e Integración energética

Para los gobiernos de EUA y Canadá, hay temas preocupantes en relación con el nearshoring: la “certeza jurídica” (Estado de derecho), la integración energética, la

inseguridad y migración.

Con respecto al primer tema, se trata de exigir a México cumplir a cabalidad con el T-MEC, otros tratados y acuerdos que permiten el acceso a los recursos naturales y energéticos facilitando el llamado “libre comercio”.

En ese sentido durante la cumbre se dio a conocer que EUA solicitó el mecanismo del diálogo bajo el TMEC para revisar la política energética mexicana.

Para EUA y Canadá, el principal conflicto en la integración energética de América del Norte, es el fortalecimiento de PEMEX y CFE impulsado por la 4T (Ley de Hidrocarburos y Ley de Industria Eléctrica).

Mientras Obrador ha anunciado que el tema del petróleo y la energía eléctrica quedaron fuera del T-MEC, los gobiernos de Canadá y EUA llevan adelante procesos comerciales y jurídicos para reclamar el respeto a los procesos de apertura y privatización, y las ventajas para sus empresas.

Tal es la situación, que los acuerdos en materia energética se tomaron en reuniones bilaterales entre Canadá y EUA, donde quedaron de manifiesto los desacuerdos con México y su agenda paralela a desarrollar (2).

Seguridad y migración: el papel de la Guardia Nacional

En relación con el tema de la inseguridad, desde hace años la INDEX (asociación de maquiladoras de exportación), ha denunciado que las inversiones en nuevas plantas se han frenado debido al clima de violencia derivado de la acción de los grupos de crimen organizado. Como solución, diversas agrupaciones empresariales han apoyado y promovido las políticas gubernamentales de militarización de la seguridad pública.

La cumbre acordó combatir la



"inseguridad" : **"Combate al Tráfico de Fentanilo" y al "Tráfico de Armas"** y **"tráfico de blancas"**, que junto con el "cobro de piso" son los negocios más redituables del crimen organizado.

En relación con el tema de la migración, los tres gobiernos acordaron ordenar los flujos migratorios e impulsar una **"Migración segura y ordenada"**.

Canadá y EUA se comprometieron a hacer eficientes los servicios de solicitudes de migración y asilo, además de ampliar los programas de Trabajadores Agrícolas de Temporada (3). México solicitó qué se apruebe la reforma para la regularización de más de once millones de mexicanos que viven y trabajan en ese país de manera ilegal.

Se anunció la apertura de un centro de ayuda a migrantes en la frontera sur de México (Tapachula, Chiapas), donde se podrá solicitar la entrada a EUA. La intención es evitar la llegada de miles de migrantes a la frontera norte, manteniéndolos en territorio mexicano y guatemalteco.

Además, México acepta ser receptor de alrededor de 30 mil migrantes mensuales de Cuba, Haití, Venezuela y Nicaragua, deportados por EUA, ofertar servicios de empleo, asistencia y protección para personas refugiadas.

En ambos temas, del lado mexicano, quien llevará a cabo las tareas concretas será la Guardia Nacional. Cuerpo creado por López Obrador al que cataloga como **"el pueblo armado"**, cuya misión es participar en las labores de seguridad pública.

La GN tiene sus antecedentes en cuerpos militarizados creados en gobiernos anteriores, la Policía Federal Preventiva (Zedillo – Fox), Policía Federal (Calderón) y Gendarmería Nacional (Peña Nieto), agrupaciones que han avanzado progresivamente en la militarización de la seguridad pública y la aplicación de los planes de seguridad

norteamericana (ASPAN, Iniciativa Mérida).

La GN ha sido la encargada de reprimir las caravanas migrantes en el sur del país y de resguardar la frontera del norte, convirtiéndose en el verdadero "muro fronterizo". Además de aplicar los acuerdos migratorios, la GN es la encargada del patrullaje en diversas ciudades, la intervención de las aduanas, puertos y aeropuertos y hasta de la seguridad del Metro de la CDMX.

La GN esta conformada por 90



AMLO: Presentación del Plan Sonora

mil efectivos, surgió como una agencia "civil", pero desde septiembre del 2022 se integró al ejército, bajo el mando de la Secretaría de Defensa (a la que el congreso acaba de permitir continuar con tareas de seguridad interior hasta 2028).

Cambio climático

Los medios de comunicación mexicanos han destacado el plan de reducir las emisiones de metano del sector de desechos sólidos en al menos un 15 % para 2030, avanzar en la descarbonización (uso de gasolina) del transporte público y la instalación de cargadores para vehículos eléctricos a lo largo de las fronteras.

Todo ello parece positivo para el medio ambiente, pero en la situación concreta de nuestro país, implica la reducción de la producción de petróleo y gas natural. Una presión más que se suma a la campaña en contra de las reformas energéticas para recuperar el control de

los hidrocarburos.

El Plan Sonora, presentado en la cumbre, es un ejemplo de la integración subordinada, a nombre del combate al "cambio climático" se busca crear un campo de energía solar, financiado con créditos otorgados por el gobierno norteamericano para la extracción de litio (48,000 millones de dólares). Con ello EUA se asegura el acceso a este mineral.

Una política pragmática que traerá consecuencias a mediano y largo plazo

El gobierno de México ha celebrado los acuerdos de la cumbre, presume la fortaleza de la economía mexicana ante la crisis mundial, exponiendo que los indicadores macroeconómicos muestran una economía estable, expresando que vamos rumbo a relación con nuestro vecino del norte "sin intervencionismo", camino a una integración justa.

En la cumbre Obrador dijo: ¿No podríamos producir en América lo que consumimos? Claro que sí. Es un asunto de definición y de planear conjuntamente nuestro desarrollo futuro. Unirnos y asociarnos en América equivale a consolidar en definitiva la región más importante del mundo". "La propuesta, presidente Biden, es integral, implica consolidarnos como región económica en el mundo, fortalecer la hermandad en el continente americano, respetar nuestras diferencias y nuestras soberanías, y procurar que nadie se quede atrás y que juntos vayamos en busca de la bella utopía de la libertad, la igualdad y la verdadera democracia".

Obrador se presenta como un visionario estadista, panamericano, progresista, cuyas propuestas son difíciles de criticar en su carácter formal. Pero ya sea que se trate de un recurso retórico o de una sincera iniciativa+¿, la realidad no podría ser más diferente a sus deseos.

Sí el gobierno norteamericano ha



aceptado dialogar y dejar de lado las imposiciones abiertas, es porque se encuentra en un escenario mundial que lo obliga a pasar acuerdos con las direcciones políticas y en particular con gobiernos como el de Obrador que gozan de una gran legitimidad y apoyo popular, atrayéndolos a su órbita.

El propio Biden, respondió las peticiones de Obrador en esta tónica:

"Estados Unidos brinda más asistencia al exterior que cualquier otro país, todos juntos, en todo el mundo (...) desafortunadamente nuestra responsabilidad no sólo termina con el hemisferio occidental, estamos en el centro de Europa, en Asia, en África; ojalá pudiéramos enfocarnos solamente en una región, pero nos enfocamos en múltiples regiones"

Los acuerdos de la cumbre, se tratan de pasos para materializar la agenda geoestratégica delineada por el gobierno norteamericano en las reuniones internacionales (en particular en las de la OTAN, el G-7 y G-20), encuadrada en el contexto de las necesidades inmediatas surgidas por la Guerra de Rusia con Ucrania (pero no solo de ese conflicto bélico), y en general por disputa más amplia por el mercado mundial y el mantenimiento del sistema capitalista.

El gobierno mexicano, pese a su retórica, se posiciona de facto como un aliado en la disputa comercial de EUA con China, un subsidiario de las necesidades imperialistas.

Aunque los acuerdos y acciones se justifican por los supuestos beneficios económicos, comerciales y sociales que traerán a los mexicanos, como: inversión extranjera, nuevas fuentes de empleo; reducción de los precios de las importaciones, inversiones en infraestructura, modernización, combate al

cambio climático, programas sociales y de desarrollo, **¿se puede asegurar que estas serán permanentes? ¿son suficiente para lograr el desarrollo nacional?**

Las medidas acordadas en esta cumbre comprometen a México más allá del sexenio de López Obrador, y resultan en situaciones riesgosas para el propio pueblo de



México y la clase trabajadora, ejemplo de ello es la militarización.

El presidente ha dicho **"Nunca daré una orden al Ejército para reprimir al pueblo"**, pero ¿qué pasará cuando él deje el cargo? ¿Cómo actuará el ejército con todo el poder social y presupuestal que durante esta administración se les ha otorgado? (4)

Si bien el gobierno de Obrador se ha caracterizado por priorizar a los sectores más pobres a través de programas sociales y ha mostrado cierta resistencia en el ámbito de la recuperación del sector energético, no hay garantía de la continuidad de esta política, particularmente si se mantienen los acuerdos comerciales y leyes que atan la soberanía nacional, las cuales es necesario abrogar para apostar por una verdadera transformación radical

López Obrador, de manera pragmática apuesta al fortalecimiento del bloque comercial de América del Norte, (constituido desde la firma del TLC al que siempre crítico),

con la intención de minimizar los efectos de la crisis mundial y de terminar su sexenio de manera estable, pero con ello abre paso a la integración subordinada de la economía nacional anhelada durante décadas por el imperialismo norteamericano.

Ante ello ¿cuál debe ser la posición de los movimientos sociales, de los trabajadores y del pueblo de México en general? ¿debemos dar por descontado la aplicación de estos planes? ¿nos resignamos o resistimos?

Te invitamos a discutir con la LCI.

Notas: 1.-El término nearshoring se contrapone a offshoring, el mecanismo por el cual una empresa transfiere sus procesos de negocio o de tecnología a terceros ubicados en destinos lejanos con el fin de reducir costos. Así, Nearshoring es la prestación de estos servicios

desde países cercanos al país contratante, generalmente en aquellos que comparten fronteras.

2.-Biden y Trudeau mantuvieron una reunión bilateral en la que trataron temas como seguridad energética, guerra en Ucrania (agradecimiento a Canadá por la prestación de asistencia humanitaria, económica y de seguridad a Ucrania) y la importancia de garantizar la defensa de América del Norte mediante el Mando Norteamericano de Defensa Aeroespacial (NORAD). Destacan las conversaciones sobre la "estabilización" de Haití en coordinación con el Consejo de Seguridad de las Naciones Unidas y hablaron de la necesidad de "hacer responsables a quienes fomentan la violencia, incluso mediante sanciones"

3.-Que han sido denunciados como esclavitud legalizada por organizaciones de defensa de los migrantes en EUA

4.-Durante este sexenio aumento el presupuesto destinado para las fuerzas armadas (7.304 millones de dólares en 2023), particularmente en relación a la modernización del armamento, también aumento el número de efectivos en más de 120 mil, además de que se le han dado concesiones a los militares para manejar cadenas hoteleras, aeropuertos, puertos, ferrocarril, empresas inmobiliarias.



ACCIDENTES EN EL METRO PRIVATIZACIÓN Y CORRUPCIÓN

ES NECESARIO LUCHAR POR UN TRANSPORTE DIGNO PARA LA CLASE TRABAJADORA

El sistema de Transporte Colectivo (metro) es el principal medio de transporte para la clase trabajadora. Pese a ello las condiciones del servicio se han deteriorado en los últimos años y los recientes accidentes alertan sobre su sistemático desmantelamiento.

Para quienes usamos ese transporte se ha vuelto cotidiano ver lámparas descompuestas, escaleras eléctricas fuera de funcionamiento, pisos en mal estado, un deterioro general de la infraestructura.

El trágico accidente del choque de trenes el pasado 7 de enero (en el cual murió una estudiante de la UNAM y resultaron heridas más de 106 personas), volvió a poner en la discusión pública las fallas del Metro y se suma a otros accidentes mortales el mas grave el desplome en la línea 12 el 3 Mayo 2021 (una muestra de la corrupción). Todos estos incidentes ocurridos durante la administración de Claudia Sheinbaum, lo que ha sido aprovechado por la oposición para golpear a la principal precandidata a la presidencia.

Sheinbaum ha dicho que estos incidentes son irregulares, habla de un posible sabotaje. **Esta hipótesis implicaría que se trataría de una campaña organizada y orquestada por fuerzas oscuras para afectar al gobierno de la 4T, pero más allá de ello se trataría de una campaña criminal en contra de la clase trabajadora y su juventud quienes son los usuarios de este transporte.** La respuesta del gobierno de la 4T ha sido el envío de 6 mil efectivos de la Guardia Nacional para patrullar el metro (abonando a la militarización de la sociedad).

Pero en el debate público han estado ausentes las verdaderas causas de los accidentes, que ca-

llan el gobierno federal, MORENA y la oposición.

¿A que nos referimos?

En el caso de los accidentes del metro, las causas hay que buscarlas en el proceso de privatización, la distribución presupuestal y el contubernio con el sindicalismo charro.

¡Privatización en la 4t!, si.

Durante la ola de privatizaciones de finales de los ochentas, Salinas de Gortari exploró la posibilidad de venderla, pero los costos sociales de hacerlo hubieran sido muy altos, pese a ello el proceso de privatización no paró.

Durante los gobiernos del PRD (1997- 2018) y MORENA los planes de modernización del metro (Plan de Empresa 2000-2006 y Programa de Modernización 2004-2020), se plantearon la progresiva privatización de los servicios de mantenimiento del llamado "material rodante" (Vagones y vías el cual a la fecha esta concesionado a las empresas privadas y representa una erogación importante del presupuesto), además se planteó la introducción de tarjetas inteligentes, otras obras y acciones a través del eufemismo "externalización" (privatización)

Además, la introducción de empresas privadas ha ido desplazando a los trabajadores sindicalizados, con el acuerdo del sindicato charro, cuyos líderes se han beneficiado de los procesos de privatización a través de licitaciones y contratos para sus empresas, (Desde 2007 la dirección sindical tiene dos lugares en el consejo de administración).

Esto ha derivado en que en los



hechos los aumentos presupuestales se van en el pago a empresas privadas, dejando en segundo plano la inversión en el mantenimiento de la infraestructura que quedó en manos de la administración pública.

En el metro de la CDMX como en el METROBUS, opera un sistema de "Asociación Pública-Privada" (Inversión pública y ganancias privadas) acordada desde hace décadas por los gobiernos desde Cárdenas hasta Sheinbaum. Cuya factura se trata de hacer cobrar a toda la población ya sea a través de impuesto o de las propuestas de aumento del costo del pasaje.

Para todos los partidos burgueses (incluido MORENA) no existe problema alguno con la privatización de servicios, ni con la reducción de presupuesto, mucho menos con la convivencia con poderes facticos como los líderes sindicales charros. Un problema vital para millones de trabajadores se reduce a un debate por la candidatura presidencial, un peligro real se reduce a mandar a miles de soldados disfrazados de Guardia Nacional al metro.

La clase trabajadora tiene derecho a un transporte de calidad, es necesario exigir revertir los procesos de privatización, de nada sirve pedir aumentos de presupuesto, si tapar el foso sin fondo de la privatización.

Escándalo de plagio de la ministra Esquivel

Lo que no se cuestiona

En las últimas semanas un escándalo ha sacudido la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) luego que se denunciara que la ministra de la Corte Yasmín Esquivel Mosso, plagió la tesis con la cual obtuvo el título de Licenciada en Derecho por la UNAM en 1987.

Esta denuncia llega justo cuando Esquivel postulaba a la presidencia de la Corte, catalogada como la candidata de López Obrador al puesto (esté la propuso en 2019 para ingresar a la SCJN).

Para los sectores de la oligarquía dentro y fuera de la corte, la denuncia ha servido para cerrar el paso a Esquivel y hacer una diatriba en contra del gobierno de Obrador, quien ha tenido que retirar su apoyo a la Ministra y exigir a la UNAM que actué contra ella.

Personajes y militantes de MORENA han salido en defensa de Esquivel, manifestando que se trata de un asunto que se ha “politicizado” rebasando los marcos de la academia y las normas del propio Tribunal.

En ocasiones esta defensa a ultranza de un personaje aliado de la 4T raya en lo absurdo al defender lo indefendible: el plagio, el robo de ideas y la corrupción en la vida académica.

Una comisión especial de la UNAM ha comprobado que la tesis es un plagio, palabra por palabra, en el cual colaboró la profesora asesora, quien se apunta proporcionó los materiales a la entonces estudiante Yasmin Esquivel. La consecuencia por estas acciones que tendría cualquier estudiante de la UNAM o de cualquier otra institución de edu-

cación superior, sería la expulsión, por consiguiente, la NO obtención del título, pese a ello no se actúa de la misma manera con Esquivel.

Las autoridades de la UNAM y la SEP se echan la bolita para evadir el retiro del título y de la cedula profesional. De realizarse esta acción se pondría en cuestionamiento to-



dos los juicios y procesos jurídicos donde haya tomado parte la actual ministra ejerciendo como licenciada en Derecho, se pondría en cuestión la rápida promoción que la llevo a la SCJN.

Periodistas, políticos, e intelectuales han hecho de este caso el tema central en las últimas semanas, cuestionando la figura de Esquivel, del presidente, del rector de la UNAM, pero ninguno de ellos cuestiona la legitimidad de la propia SCJN. Una corte, que ha traicionado los intereses de la nación mexicana y de los trabajadores.

De acuerdo a nuestra constitución la SCJN representa al poder judicial, uno de los tres poderes de gobierno. Su función es impartir justicia y evitar que los otros dos poderes violen la constitución o los derechos de los mexicanos.

Sin embargo, durante décadas este tribunal, no ha hecho más que ava-

lar (volver legal) cada una de las reformas y leyes de los gobiernos neoliberales, aun y cuando abiertamente iban en contra del bienestar de los mexicanos.

Ejemplos de ello son la aprobación dela legalidad de:

- El rescate bancario (FOBAPROA ahora IPAB)
 - Las reformas a las pensiones y jubilaciones (las AFORÉ's, reforma a las pensiones del IMSS y del ISSSTE), rechazando los amparos de miles de trabajadores.
 - La extinción de la compañía de Luz y Fuerza del Centro y con ello el despido de más de 45 mil trabajadores
 - Las reformas laborales regresivas de Calderón, que facilitaron los despidos y el outsourcing.
 - Las reformas fiscales, desde Zedillo hasta Peña Nieto, que aumentaron los impuestos para la clase trabajadora.
 - La reforma energética de Peña Nieto, que permitió la privatización del gas, petróleo, electricidad
- Ya más recientemente con Esquivel en el cargo se aprobó la
- Legalidad del tope de las pensiones y el pago en UMA's en vez de salarios mínimos con lo que se afecta a miles de jubilados.

En cada ocasión miles de trabajadores a través de amparos, controversias y otros procesos jurídicos acudieron a la SCJN como último recurso para frenar o revertir estas reformas, y en cada ocasión las votaciones de los magistrados fueron en contra del espíritu de la constitución mexicana y en beneficio de grupos reducidos de la po-



blación o poderes extranjeros.

Este es un tribunal integrado por personajes seleccionados por los presidentes en turno y avalados por el Congreso de la Unión, es decir no es electo por la población. Cada presidente deja a o dos o tres ministros de la corte afines a él, que le cubrirán las espaldas al terminar su mandato.

El caso de la ministra Esquivel, no hace más que desnudar la calidad moral y ética de quienes componen este tribunal. Quienes llegan a él, no lo hacen por méritos propios o carreras intachables, sino por padrino o compadrazgo de tal o

cual grupo político o de poder (al que claramente responden al momento de las votaciones).

Esa es la calidad de quienes avalan las destrucciones de derechos y soberanía de nuestro país. Esa es la calidad de quienes imparten justicia en nuestro país.

El propio AMLO durante mucho tiempo denunció la corrupción en la SCJN expresando que “El Poder Judicial se fue eclipsando con el dinero” que sirve a las “minorías”, que “protege a los corruptos”. Sin embargo, a pesar de la gran legitimidad con la que llegó al gobierno y de tener mayoría en el Congreso,

ha renunciado a hacer una reforma radical al poder judicial, para desalojar a esos corruptos. En un par de años Obrador dejará la presidencia y los ministros quedarán para hacer de las suyas algunos años mas.

Méjico necesita de un poder judicial que sirva a las mayorías, que no se electo por las élites, con ética profesional y honestidad, pero sobre todo que sirva a las mayorías. Esto solo será posible a través de una Asamblea constituyente libre y soberana que destruya el orden corrupto existente y ponga en pie instituciones al servicio de la clase trabajadora.

AUMENTO DEL PRESUPUESTO AL EJÉRCITO TENDENCIA QUE REFUERZA LA MILITARIZACIÓN DE LA NACIÓN

Bajo el análisis de Stephanie Brewer, en el sitio web “WOLA Incidencia a favor de los derechos humanos en las Américas”, el avance del presupuesto al ejército mexicano ha sido reforzado, dentro del nuevo marco de colaboración en materia de seguridad por los gobiernos de México y Estados Unidos de América. Este nuevo acuerdo, conocido referentemente como el Entendimiento Bicentenario, el cual sustituye a la iniciativa Mérida del 2008, busca tratar los problemas con el crimen organizado y el tráfico de drogas.

Desde la iniciativa Mérida, se han destinado cantidades enormes de dinero al presupuesto armamentista, tan solo, el Congreso estadounidense aprobó de USD\$3 mil millones bajo la Iniciativa Mérida (Brewer, 2021).

En teoría el aumento al presupuesto armamentista del ejército mexicano tiene por motivo buscar el control del flujo de drogas en México, reducir los índices de violencia que atraviesa el país y mantener la seguridad de la ciudadanía mexicana.

Pero el imperialismo tiene otras prioridades. Este aumento al presupuesto del ejército mexicano es simplemente una farsa; con esto solo se ha logrado que la militarización en el país, estrategia que no ha sido para nada eficaz en la reducción de la violencia, esta se ha



Desfile del 16 de septiembre de 2022, 9 mil efectivos de la Guardia Nacional tuvieron participación

prolongado y los índices de inseguridad aumentan.

El pasado 10 de enero de 2023, los presidentes Joe Biden, Andrés Manuel López Obrador y el primer ministro canadiense, Justin Trudeau, se reunieron en la Cumbre de Líderes de América del Norte para tratar diversos temas, uno de ellos: el asunto migratorio. Nos queda más que claro que a los mandatarios de América del norte no les interesa los problemas de seguridad que

atraviesa México, pues la militarización solo es una estrategia por parte del gobierno para reprimir el flujo migratorio, entre otros asuntos.

La militarización del país solo ha servido como un medio represivo en contra de los derechos humanos, tanto de los ciudadanos mexicanos y migrantes que buscan mejorar su calidad de vida.

Debemos manifestarnos en contra del aumento al presupuesto armamentista en el país, exigir que se invierta en salud pública, educación, infraestructura, entre otras cuestiones para mejorar la calidad de vida de la clase trabajadora.

**¡Ningún peso más al Ejército!
¡Cero represiones en contra del pueblo!**



LOS RESULTADOS DE LA HUELGA DE TRABAJADORXS-ESTUDIANTE DE LA UNIVERSIDAD DE CALIFORNIA

Por: Fernando Márquez Duarte

Después de 6 semanas de huelga, la Universidad de California (UC) llegó a un acuerdo sobre el contrato colectivo con los estudiantes trabajadores incluido el sindicato UAW 2865 y el sindicato recién formado Student Researchers United (SRU) el 23 de diciembre de 2022.

La UC y el equipo de negociación de los sindicatos llegaron a un acuerdo tentativo el 16 de diciembre (con un voto de 11-8 a favor del acuerdo tentativo) y el comité ejecutivo UAW 2865 (no el equipo de negociación electo) decidió convocar el voto de ratificación del 19 al 23 de diciembre, durante las vacaciones. El contrato fue ratificado el 23 de diciembre con un voto del 62%, porcentaje bajo en comparación con otras ratificaciones de contratos en los Estados Unidos. Este contrato tendrá una duración de dos años y medio.

Aunque se alcanzaron algunos logros relevantes, como el aumento salarial, el aumento más significativo en el contrato no entrará en vigor hasta octubre de 2024. El aumento salarial real después de tres meses de la ratificación del contrato es del 7,5%, con dos aumentos salariales más progresivos hasta octubre de 2024, el aumento salarial depende del "escaño" del salario base de los trabajadores.

También hubo algunos logros con respecto a recursos para defenderse del despido y las protecciones disciplinarias, así como un proceso mejorado de quejas. Sin embargo, hay varios aspectos que no se mejoraron con respecto al contrato anterior, como los derechos y el acceso a las personas con discapacidad, los derechos de los trabajadores extranjeros, el apoyo a los trabajadores que tienen hijos, el

ajuste del costo de vida (COLA) y la desfinanciación de la policía.

Con respecto a los derechos y el acceso a las personas con discapacidad: Este contrato bloquea el derecho de los trabajadores con discapacidades (como yo) a tener las condiciones laborales específicas que necesitan, en función de su discapacidad específica; la Universidad decide unilateralmente SI un trabajador "merece" adaptaciones y QUÉ TIPO de adaptaciones. Sin mencionar que los administradores de la Universidad toman las decisiones, no los expertos médicos, ni personas con discapacidades. Además, la Universidad exige que el trabajador muestre "prueba" de discapacidad con un documento de un profesional de la salud, que el trabajador debe pagar de su bolsillo (sin reembolso), y que puede tardar meses en obtenerse. Finalmente, este artículo viola la Ley de Estadounidenses con Discapacidades (ADA).

-Derechos de los trabajadores extranjeros (como yo): Dejaron la NRST (una tarifa que solo se cobra a los estudiantes internacionales, que duplica el costo de la matrícula) intacta. Lo que está incluido en el contrato es la remisión de NRST durante 3 años después de avanzar a ser candidato a Doctor (a), esto ya lo teníamos y no es suficiente. Hay Doctorados en diferentes UC que cobran NRST para estudiantes de posgrado internacionales, incluso antes de avanzar a la candidatura.

-Trabajadores con hijos: Este nuevo contrato solo otorga un apoyo adicional de 100 dólares para el cuidado de niños POR MES, lo cual es insignificante. Además, el contrato no permite que los dependientes de los trabajadores tengan seguro de salud para dependientes. En relación con esto, el contrato no permite ningún tipo de apoyo

para el cuidado de ancianos y / o miembros de la familia con discapacidad.

Finalmente, hubo una decepción generalizada de las y los trabajadores hacia la dirección sindical, el personal remunerado y los miembros del equipo negociador del sindicato que votaron a favor de este acuerdo, porque no hubo consulta a las bases para tomar las decisiones, hubo una falta de transparencia y hubo poca discusión con las bases del sindicato sobre las posiciones de negociación y sus implicaciones. También hubo casos de marginación, discriminación y gaslighting hacia miembros disidentes del sindicato.

Sin embargo, lejos de desmovilizar a los trabajadores, esta es una oportunidad para radicalizar y organizar grupos de base que vayan más allá de los marcos estrechos, capitalistas y coloniales de la UC, el UAW 2865, y SRU, para lograr un cambio estructural significativo que mejore las condiciones de vida de los trabajadores, sus familias y comunidades. No podemos dejar que el sindicato que nos representa siga en manos de líderes sindicales charros, que se capitulan a todo lo que digan los altos mandos de la UC.





Por Jean Alain

Se batió el récord: El presupuesto militar del 2023 de los Estados Unidos llegó a 858 mil millones de dólares, con un 8% de aumento en relación con 2022. Este presupuesto militar, el más importante en la historia de los Estados Unidos, es más de diez veces superior al de Rusia. Entre los "proyectos" que serán financiados por estas montañas de dólares están el de la bomba nuclear B83, ¡ochenta veces más destructora que la arrojada por los Estados Unidos sobre Hiroshima en mayo del 45!

En este contexto, Biden recibió en Washington a Zelensky, el presidente ucraniano. Del lado de la formalidad, la administración norteamericana prometió una vez más derramar sumas faraónicas para alimentar la continuidad del conflicto en Ucrania: "El Congreso pone a disposición una nueva ayuda militar y económica destinada a Kiev: 45 mil millones de dólares además de los miles de millones ya gastados desde hace un año" (RFI del 22 de diciembre).

Pero del lado de la informalidad, la administración Biden abastece de lo necesario para mantener la situación de guerra, aunque con sus límites. "Está fuera de discusión, por ejemplo, el administrarle (al gobierno de Zelensky, ndlr) misiles de largo alcance ATACMS, que permitirían alcanzar diferentes objetivos a más de 300 kilómetros en territorio ruso. La Casa Blanca y el departamento de Estado temen evidentemente que los ucranianos hagan de lanzarlos un juego placentero.", informa Le Canard Enchainé del 28 de diciembre.

Y esto por varias razones. La primera es que la administración norteamericana y la OTAN mantienen

esta guerra "hasta donde sea posible" para que permanezca bajo un cuadro estrechamente dominado. La segunda razón, es que la administración Biden quiere, con sus propias palabras, "debilitar" al régimen de Putin, y hacerlo entrar bajo ciertos límites. En estos momentos, la administración Biden no ha decidido si liberarse de él, ya que lo considera un elemento del orden mundial. *

La tercera razón, es que la prioridad para Wall Street, y por lo tanto para Biden, no es Putin, sino la preparación de la ofensiva contra China con el propósito de terminar con una economía que escapa en buena medida al capital norteamericano. Así, "China es uno de los objetivos mayores de este presupuesto militar récord de 858 mil millones de dólares", escribe el think-tank norteamericano The China Project del 23 de diciembre.

Mientras tanto, la guerra continúa en Europa, con su cortejo de muertos ucranianos y rusos y su cortejo de destrucciones amenazando cada día de salirse de control hacia un conflicto generalizado. Y en cada país de la OTAN, los gobiernos aprovechan de la "guerra en el exterior" para agravar la "guerra en el interior" que llevan a cabo contra los trabajadores y la juventud en sus respectivos países.

Tal como no hemos cesado de repetirlo desde hace más de 300 días que dura la guerra: esta guerra imperialista va al encuentro de los intereses de los trabajadores del mundo. Debe ser detenida inmediatamente. Los miles de millones de la guerra deben ser confiscados en beneficio de obras útiles a los trabajadores. Y para ello, los dirigentes de los partidos de "izquierda" y de las organizaciones obreras ¡deben dejar de apoyar a sus propios gobiernos fabricantes de guerra entre los cuales, en Francia, al gobierno de Macron!

Artículo extraído de Tribuna de los Trabajadores # 371

*El vínculo por otro lado nunca se ha visto roto: se nos informa que, "a pesar de la guerra, negociaciones secretas entre los Estados Unidos y Rusia se están llevando a cabo en relación al futuro reparto de la infraestructura nuclear civil de Ucrania". (La Tribune del 12 de noviembre

LA INTERNACIONAL 28

Ya está disponible en México La Internacional (28), revista del Comité de Organización por la Reconstitución de la Cuarta Internacional, que contiene el siguiente índice:

- ⇒ Manifiesto de Alarma de la IV Internacional,
- ⇒ BRASIL - Los militantes de la IV Internacional del CORCI y las elecciones del 2 y del 30 de octubre de 2022
- ⇒ ITALIA - Despues de las elecciones del 25 de septiembre de 2022
- ⇒ MARRUECOS - La situación política y las tareas de los militantes trotskista.

iAdquiérela! Costo: \$ 60

La Internacional

ACTUALIDAD DEL "MANIFIESTO DE ALARMA"
"LA ÚNICA GUERRA QUE VALE LA PENA QUE SEA
LLEVADA A CABO ES LA GUERRA DE LOS
TRABAJADORES CONTRA LOS PATRONES!"

Socialist Appeal
The Only War Worth Fighting For Is the One
That Workers Wage Against Their Bosses
and Their Masters and the Capitalists
Who Own Everything and Everyone!

MANIFIESTO DE LA
CUARTA INTERNACIONAL
SOBRE LA GUERRA
DE LOS TRABAJADORES
CONtra LOS PATRONES!

23 DE MAYO DE 1940

India
Desafío de la elección de Giorgio Meloni

Marruecos
Los militantes de la IV Internacional

Brasil
Elecciones presidenciales 2022

N° 28 NOVIEMBRE DE 2022

LA CONFERENCIA MUNDIAL CONTRA LA GUERRA Y EL ENCUENTRO INTERNACIONAL DE MUJERES FUERON REALIZADOS



El pasado mes de octubre en París, se realizaron dos eventos a los que acudió una delegación de activistas mexicanos, integrada por Israel Cervantes, Liliana Plumeda, Lidia Suárez, Marisela Ortega y María de Lourdes Díaz Cruz "Lula".

La Conferencia Internacional de Mujeres Trabajadoras reunió a delegadas de 19 países. Fue adoptado un llamamiento para el 8 de marzo de 2023 y se decidió la constitución del Comité Internacional por la Defensa de las Mujeres Afganas.

La Conferencia Mundial contra la Guerra y la Explotación, por la Internacional Obrera, contó con la participación de delegados de 32 países. Los delegados de otros 11 países no pudieron asistir debido a la denegación de visados, a las condiciones represivas de sus países o por otros motivos.

La delegación mexicana participó activamente explicando las condiciones de explotación que existen en México, las luchas de los trabajadores por su sindicalización, por la democracia sindical, la defensa de los recursos naturales y la soberanía. Se presentó de manera electrónica El Himno contra la

Guerra, "somos guerreros de Paz" de la compañera Olga Lidia del sindicato de Músicos del estado de Chiapas, que no tuvo la posibilidad de acudir de manera presencial (se puede ver en escaneando el código).

Esta conferencia decidió impulsar unas jornadas contra la guerra en todo el mundo los días 9, 10 y 11 de diciembre, que tuvieron eco en muchos países, donde decenas de jóvenes, mujeres y trabajadores se manifestaron contra la invasión de Rusia a Ucrania, al tiempo que hacían patente la responsabilidad de la OTAN y del gobierno de Biden en este conflicto (ver código QR), en dichas manifestaciones se difundió el Manifiesto acordado en la conferencia.

La Conferencia también decidió apoyar las siguientes campañas:

1. Las iniciativas de la Conferencia Internacional de Mujeres Trabajadoras, en particular la formación del Comité Internacional de Apoyo a las Mujeres Afganas.
2. El llamamiento para apoyar a las familias de los presos en Rusia y la campaña internacional para la liberación del militante sindical ruso Kirill Ukratsev
3. El llamamiento para apoyar la campaña internacional por la sindicalización de los trabajadores de Amazon.
4. El llamamiento de los militantes chinos para que « los trabajadores de todos los países se levanten

contra los preparativos de la guerra contra el pueblo chino ».

5. El llamado a la solidaridad y a la campaña financiera para apoyar la Casa del Obrero del Bajío en México.

6. El llamamiento a la supresión incondicional de las sanciones internacionales contra Zimbabwe.

7. El llamamiento a oponerse a cualquier intervención de Estados Unidos y la ONU en Haití.

8. El llamamiento de los delegados de la India y de Pakistán para denunciar la opresión de la que son víctimas las mujeres de Cachemira que padecen la guerra permanente.

9. El llamamiento del delegado británico para apoyar la huelga de los estibadores de Liverpool por sus reivindicaciones salariales.

10. El llamamiento del representante de la asociación Palestina Laica – que combate por una Palestina laica y democrática y por el derecho al retorno de los refugiados – para apoyar la lucha del pueblo palestino por sus derechos.

11. El llamamiento lanzado por una delegada húngara en la Conferencia Internacional de Mujeres Trabajadoras contra la opresión del pueblo gitano en Europa, que merece la solidaridad de los trabajadores del mundo.

Si quieras saber más sobre la conferencia escanea el código QR con tu celular, te invitamos a sumarte al comité mexicano de seguimiento, al grupo mexicano de apoyo a las mujeres afganas y a sus campañas.



LOS TALIBANES PROHÍBEN A LAS JÓVENES ESTUDIAR EN LA UNIVERSIDAD

En un decreto emitido el 20 de diciembre, el gobierno talibán decidió cerrar las puertas de todas las universidades, públicas y privadas, a las jóvenes afganas... cuando algunas estudiantes entraban en su última semana de exámenes y otras querían asistir a sus clases, la policía religiosa talibán les prohibió entrar en las universidades y asistir a clase.

Mientras las manifestaciones proseguían por la reapertura de las escuelas básicas para niñas, que fueron cerradas, los talibanes con su decreto también negaron el acceso a la educación superior.

Mojdeh Azim, estudiante de cuarto año en la Universidad de Herat, afirma: "*Nunca he estado tan disgustada como cuando me enteré de que ya no se nos permitía ir a la universidad*". Sabra, estudiante de la Universidad de Kabul, se pregunta por qué el mundo entero calla ante la "opresión talibán" y no muestra ninguna reacción. "*Es inaceptable para una joven mujer como yo, vine aquí después de ahorrar dinero durante 16 años cosiendo bordados y tejiendo alfombras porque quería ser médica. Estudié con todo mi corazón durante cuatro años. Sólo me quedaba un año para terminar*". Sakineh Sama, estudiante en la Universidad de Kabul, escribió en su página de Facebook que ya no le permiten entrar en la universidad "*por haber nacido niña*", "*Ser una joven mujer es un delito muy grave, y esta noche quiero maldecir a mi creador por haberme hecho así, miserable y humillada*".

En respuesta a esta decisión inhumana y discriminatoria del gobierno talibán, estudiantes de ambos sexos se manifestaron en distintas provincias, coreando: "*¡Enseñanza para todos o para nadie!*"; "*¡Enseñanza superior, trabajo y libertad!*", "*¡Compatriotas, unidos a nosotros!*", "*¡La neutralidad es des-*



honrosa!". En Kabul y en la provincia de Takhar, los talibanes repri-mieron violentamente las manifestaciones de mujeres, golpearon a las manifestantes, les quitaron sus teléfonos celulares, dispararon al aire y detuvieron al menos a diez manifestantes y a varios periodistas. En la Facultad de Medicina de Nangarhar, los estudiantes varones, en solidaridad con las alumnas, abandonaron las clases y dejaron en blanco sus exámenes.

En los últimos tres días, más de sesenta profesores universitarios de Kunduz, Kabul, han dimitido de sus cargos para protestar contra la decisión, por considerar que servir a un régimen tan oscurantista y contrario a las mujeres es un insulto a su dignidad humana.

Mientras tanto, Zalmay Khalilzad, ex enviado especial de los Estados Unidos para Afganistán y uno de los firmantes del acuerdo de Doha de febrero de 2020 entre los Estados Unidos y los talibanes, calificó de "chocante e incomprendible" la reciente decisión de los talibanes de prohibir la enseñanza superior para las jóvenes mujeres. De hecho, Khalilzad sólo está derramando lágrimas de cocodrilo para engañar a los pueblos del mundo y a Afganistán, y con esta ridícula expresión de simpatía aún pretende justificar el acuerdo de Doha, por el

que los Estados Unidos entregó el poder a este grupo misógino y oscurantista. Pero para las mujeres afganas, esta decisión de los talibanes no fue una sorpresa y era perfectamente previsible. A estas alturas, los gobiernos que apoyan al régimen talibán, que les dan cuarenta millones de dólares en ayudas cada semana, deberían tener claro que no se ha producido ninguna mejora en el modo en que los talibanes se comportan con las mujeres, los derechos civiles y las libertades políticas. Desde su regreso al poder en agosto de 2021, los talibanes han convertido Afganistán en un infierno para las mujeres.

El Movimiento Espontáneo de Mujeres Afganas, al condenar esta decisión y acción de los talibanes contra las mujeres, jura que las mujeres y las niñas de Afganistán no se someterán a ninguna represión y coacción talibán, sino que continuarán sus protestas y su lucha en todo Afganistán. *Hacemos un llamamiento a los movimientos de mujeres y a los militantes por los derechos de las mujeres de todo el mundo para que se solidaricen con las mujeres de Afganistán en esta situación catastrófica e insostenible y apoyen la lucha por la justicia y la igualdad de las mujeres en Afganistán.*

Tanto en Afganistán, como en México las mujeres somos oprimidas, explotadas y discriminadas por el sistema capitalista y el patriarcado.

Te invitamos a tomar acciones por nuestra liberación, te invitamos a unirte al comité mexicano en defensa de las mujeres afganas, un espacio para la solidaridad internacionalista y la acción común.

Escribe a :

organizandolaluchamxli@gmail.com



FRANCIA: MILLONES SE MANIFIESTAN OCONTRA EL AUMENTO DE LA EDAD DE JUBILACIÓN



El pasado 19 de enero millones de trabajadores franceses realizaron una jornada de huelga general y salieron a las calles demandando el retiro reforma a las pensiones, presentado por el Presidente Macron, que entre otras medidas busca aumentar la edad de jubilación.

A continuación reproducimos la edición

rial del Periódico Tribuna de los Trabajadores (374), prensa del Partido Obrero Independiente Democrático.

Todo se concentra en la lucha de clases

Daniel Gluckstein

A cinco días del repunte de millones de manifestantes en las calles, el vicepresidente del Medef, Patrick Martin, se muestra preocupado: "El debate deriva hacia un pro o anti Macron. Entendemos su miedo: en tal referéndum, el "anti-Macron" podría ganar.

Macron está aislado. Aislado ante una opinión pública cada vez más opuesta a su reforma y a favor de la huelga. Incluso comienza a aislar de su propia base social. Ciertamente, los capitalistas están a favor del ataque a las pensiones de los trabajadores. Pero no hasta el punto de dejar que Macron empuje al país por el camino de la revolución.

Pero Macron multiplica las provocaciones. En una semana anunció 413.000 millones de euros para la ley de programación militar y 290.000 millones ofrecidos a los patrones para la "descarbonización". Finge llorar la miseria por unos miles de millones "faltantes" -pura mentira- a los planes de pensiones y repite que, por ello, mantendrá a toda costa su proyecto. No es de

extrañar que la gente esté cada vez más convencida de que este gobierno les miente todo el tiempo.

Si persiste, Macron transformará lo que ya es una crisis social en una crisis de régimen. En las manifestaciones escuchamos esta pregunta: si Macron se niega a retirar su reforma, ¿qué medios nos quedarán, sino imponer la retirada del propio Macron?

Macron pide ayuda. Propone que "el gobierno con los parlamentarios (...) puedan trabajar el texto y ajustarlo". El truco es grosero. Todo el mundo sabe que ya ha sacado de la bolsa los artículos 49-3 y 47-1 de la Constitución. Y que estos artículos le garantizan aprobar su ley dentro de los próximos cincuenta días, pase lo que pase en la Asamblea Nacional.

Salvo que...

Todo se concentra en la lucha de clases. Un día de huelgas y manifestaciones sacudió al régimen. La organización del paro masivo lo obligará a dar marcha atrás o irse.

Los parlamentarios de "izquierda" que apoyan la movilización de trabajadores y jóvenes harían bien en no caer en la trampa que les tendió Macron. "Enmendar" este proyecto solo serviría para darle una apariencia de democracia a este golpe. Por eso, en solidaridad con los huelguistas y los manifestantes, los diputados de NUPES(1) deberían renunciar a ello. Y simplemente, negarse a sentarse en la Asamblea mientras el gobierno no haya cedido.

El mandato del 19 de enero es claro: retirada total del plan de Macron-Borne. El respeto de este mandato plantea la cuestión de la huelga general. Si el gobierno persiste, ¿las centrales sindicales que han convocado para el 19 y 31 de enero tendrán otra opción, para hacerlo ceder, que llamar a la unidad para el bloqueo del país?

Cuanto más se aferra Macron a su contrarreforma, más surge la cuestión del poder.

"¡Que se vaya con su reforma! puede, mañana, convertirse en la consigna de millones y millones de mujeres y hombres movilizados en huelgas y manifestaciones

1.- Coalición Nueva Unión Popular Ecologista y Social, integrada por la Francia Insumisa, el Partido Socialista, el Partido Comunista Francés, Europa Ecología Los Verdes.

Para más contenido visita nuestra página de Internet y suscríbete al Newsletter:
<https://comunistasinternacionalistas.org>